



Terre de Bâtitseuses

Exposition de Alizée Cugney & Claire Dycha

du 26 juin au 25 juillet 2025

MAISON DE L'ARCHITECTURE | OCCITANIE MÉDITERRANÉE
19 rue Saint Louis | CAUE de l'Hérault | 34000 Montpellier

• Table Ronde

le jeudi 26 juin à 18h30

Repenser l'acte de construire :
Revaloriser le matériau terre et la place de chacun.e

Terre de Bâtitseuses

• Exposition du 26 juin au 25 juillet 2025

MAISON DE L'ARCHITECTURE | OCCITANIE MÉDITERRANÉE
19 rue Saint Louis | CAUE de l'Hérault | 34000 Montpellier



Creditphoto : Claire Dycha

L'exposition Terre de Bâtitseuses représente des éventails de vies, de nationalités, d'âges et de pratiques liées à la terre crue.

Ce sont des récits et des entretiens de femmes qui pensent, créent et construisent de nouvelles manières d'habiter la Terre, de manière durable, sociale et collective. Leur regard neuf sur la production du bâti est empreint d'humanité, d'écologie et d'une pensée nouvelle pour notre société.

En explorant en profondeur le travail de certaines bâtitseuses, nous avons perçu une vision globale et internationale de leurs démarches singulières. Qu'elles soient pionnières, chercheuses, éco-féministes, maçonnes investies, formatrices militantes, architectes engagées, elles réalisent toutes un travail remarquable et conséquent dans le domaine de la construction en terre crue.

Cette exposition est itinérante et les portraits affichés sont amenés à s'alterner en fonction des lieux géographiques pour aller au-delà des personnes et s'ouvrir au mouvement général.

Grâce à ces portraits, nous souhaitons sensibiliser chacun.e aux pratiques de la terre crue et aux questions de genre dans la construction.

Terre de Bâtiſſeuſes

• Table Ronde

le jeudi 26 juin à 18h30

MAISON DE L'ARCHITECTURE | OCCITANIE MÉDITERRANÉE
19 rue Saint Louis | CAUE de l'Hérault | 34000 Montpellier

Repenser l'acte de construire :

Revaloriser le matériau terre et la place de chacun.e

Médiatrice

• Claire DYCHA

Architecte & Artisane spécialisée terre crue
Gérante de l'entreprise *Terre Audacieuse*

Co-fondatrice et Présidente de l'association *Terre de Bâtiſſeuſes*

Intervenantes

• Ildiko BEDE

Architecte & Artisane associée chez 3pco,
Scop spécialisée dans la construction bio-géo sourcée
et organisme de formation en éco-construction

• Marine DUPONT

Artisane, Gérante de l'entreprise *Terre Paille Etc*
Diplômée Architecte HMONP

• Aymone NICOLAS

Artisane et Formatrice terre crue
Représentante de l'association *Areso*
à la *Confédération de la Construction en Terre Crue*

• Laurie METAIS

Architecte DE et ouvrière en éco-construction
Co-responsable du pôle bureau d'étude réemploi et terre crue
du centre de réemploi de matériaux de construction *MAS réemploi*

Le matériau terre crue est un matériau vivant, mouvant, divers, multiforme, parfois insaisissable, qui reconnaît et valorise les diversités de constructions en s'adaptant à la terre du site et au climat environnant. La construction en terre invite à emprunter un chemin différent de la construction conventionnelle, en s'orientant dans le respect et la compréhension de la nature. Sa mécanisation reste encore difficile et sa standardisation impossible. Par son rapport à la matière, sa mise en œuvre invite à une autre manière de bâtir, où la main d'œuvre reprend une place importante dans l'acte de construire.

Rapprocher plusieurs regards sur la production du bâti met en valeur de nouvelles dynamiques dans l'acte de construire, de manière durable, sociale et collective.

Cette table ronde invite à échanger autour des liens qui existent entre la manière de bâtir en terre, la hiérarchie des métiers et la place du genre dans l'approche constructive.

Claire Dycha